

**ТЕМА СУРС К ЛЕКЦИЯМ**  
**по дисциплине «Психиатрия и наркология»**  
**для студентов ЛФ 4 курс, ФИС 4 курс**

Лекция 1: «Введение в психиатрию»

1. История психиатрии: шесть этапов развития;
2. Выдающиеся представители мировой истории психиатрии;
3. Выдающиеся представители отечественной психиатрии XIX и XX веков;
4. Белорусские психиатры, внесшие наиболее значительный вклад в развитие психиатрии;
5. Основные положения Закона Республики Беларусь (РБ) № 349-З «Об оказании психиатрической помощи» (в редакции 2019 года);
6. Основные термины, применяемые в Законе № 349-З;
7. Положение Закона РБ № 349-З о психиатрическом освидетельствовании;
8. Показания и порядок принудительного психиатрического освидетельствования;
9. Организация стационарной психиатрической помощи в РБ;
10. Организация амбулаторной психиатрической помощи в РБ;
11. О сохранении информации о психическом здоровье граждан;
12. Права и обязанности пациентов при оказании психиатрической помощи;
13. Виды экспертиз при психических заболеваниях.

Лекция 2: «Методология диагностического процесса в психиатрии-наркологии»

1. История нозологического направления в психиатрии. Вклад зарубежных и отечественных учёных;
2. Особенности синдромологического направления в психиатрии;
3. Правила проведения первичного психиатрического интервью;
4. Цели и задачи психиатрического интервью;
5. Принципы психиатрического интервью;
6. Особенности трех этапов психиатрического интервью (начала, середины и завершения интервью);
7. Приемы управления диалогом в психиатрическом интервью (техники интервью, реакции врача);
8. Значение наблюдения за пациентом во время проведения интервью (его поведением, речью, невербальными сигналами);
9. Особенности общения со «сложными» пациентами (тревожными, депрессивными и суицидальными и др.);
10. Понятия «признак», «симптом» и «синдром» в психиатрии;
11. Понятия «обязательные», «дополнительные» и «факультативные» симптомы в психиатрии;
12. Типы течения и исхода психических и поведенческих расстройств.

### Лекция 3: «Психология и психопатология эмоциональной-волевой сферы»»

1. Эмоции как особая психическая функция;
2. История учения об эмоциях;
3. Понятие базовых эмоций и чувств;
4. Воля как специфическая человеческая психическая функция;
5. Понятия «влечение», «мотив» и «потребность» в жизнедеятельности человека;
6. Иерархия потребностей по А. Маслоу (пять уровней);
7. Этапы волевого акта;
8. Нарушения воли на 1–2 этапах волевого акта (осознания потребности и формирования мотива);
9. Нарушение воли на 3-м (борьбы мотивов) и 4-ом (выработка плана и принятие решения) этапах волевого акта;
10. Нарушение воли на 5-ом этапе (реализации волевого усилия);
11. Клинические формы нарушения влечений (навязчивые, компульсивные и импульсивные действия);
12. Кататоническое возбуждение;
13. Кататонический ступор.

### Лекция 4: «Пропедевтика и психопатология мышления»

1. Роль труда в происхождении человека, его мышления и речи;
2. Значение мышление, языка, речи устной и письменной в развитии человечества;
3. Мышление как психическая функция. Понятие, суждение, умозаключение;
4. Виды мышления: конкретно-наглядное, образное и абстрактное;
5. Речь как форма выражения мышления, её качества;
6. Понятия «мышление», «внутренняя речь» и «внешняя речь» по А.Лурия;
7. Особенности аутистического и пралогического мышления;
8. Расстройства мышления по форме;
9. Расстройства мышления по содержанию;
10. Понятие интеллекта;
11. Олигофрения;
12. Деменция.

### Лекция 5: «Психические и поведенческие расстройства вследствие употребления психоактивных веществ»

1. Понятия «психоактивное вещество (ПАВ)», «аддикция» и «зависимость»;
2. Современные варианты классификаций аддикций (отклоняющихся форм поведения);
3. Понятие «химические» и «нехимические» аддикции;
4. Механизм действия ПАВ на психику животных и человека;

5. Психологические механизмы изменения личности при употреблении ПАВ;
6. Понятие «наркомания» и её классические формы;
7. Понятие «новые наркотики», их виды и особая опасность;
8. Обоснование недопустимости легализации в обществе «легких наркотиков» (каннабиноидов, галлюциногенов и др.);
9. Основные механизмы деградации личности при зависимостях;
10. Современные подходы в лечении наркологических заболеваний;
11. Основные принципы (и их краткое обоснование) лечения наркологических заболеваний;
12. Понятие «лечение» и «реабилитация» в наркологии.

Лекция 6: «Психические и поведенческие расстройства вследствие употребления алкоголя»

1. Роль алкоголя в жизни человека (исторический аспект);
2. История учения об алкоголизме;
3. Вклад отечественных учёных (С.С. Корсаков, Ф.Е. Рыбаков, С.Г. Жислин) в изучение алкоголизма;
4. Развитие учения об алкоголизме в СССР (С.Г. Жислин, И.В. Стрельчук, А.А. Портнов, И.Н. Пятницкая, Н.Н. Иванец и др.);
5. Вклад учёных РБ в изучение алкоголизма (А.Ф. Скугаревский и В.Т. Кондрашенко; А.А. Кирпиченко; Е.И. Скугаревская; Ан.А. Кирпиченко; А.В. Копытов и др.);
6. Развитие учения об алкогольной зависимости на курсе психиатрии УО «ГомГМУ» в 2004–2024 годах (по данным публикаций);
7. Основные патогенетические механизмы синдрома отмены алкоголя при алкогольной зависимости (в значении для проведения патогенетического лечения);
8. Комплексная диагностика алкогольной зависимости (с использованием клинических, патофизиологических и параклинических данных);
9. Понятие «пьянства» и «алкоголизма» в значении для курации пациентов;
10. Стратегия снижения вреда в лечении пациентов с «вредными последствиями вследствие употребления алкоголя» (шифр F10.1) и алкогольной зависимостью (шифр F10.2);
11. Тактическая цель лечения пациентов с алкогольной зависимостью (достижение ремиссии). Возможные варианты качества ремиссии при алкогольной зависимости;
12. Стратегическая цель лечения пациентов с алкогольной зависимостью («возвращение в социум»).

**TOPIC FOR LECTURES**  
**in the discipline "Psychiatry and Narcology"**  
**for 4th year students**

Lecture 1: "Introduction to Psychiatry"

1. History of psychiatry: six stages of development;
2. Outstanding representatives of the world history of psychiatry;
3. Outstanding representatives psychiatry of the 19th and 20th centuries;
4. Belarusian psychiatrists who made the most significant contribution to the development of psychiatry;
5. Basic provisions of the Law "On the provision of mental health care";
6. Basic terms used in Law "On the provision of mental health care";
7. Provision of the Law on psychiatric examination;
8. Indications and procedure for compulsory psychiatric examination;
9. Organization of inpatient psychiatric care;
10. Organization of outpatient psychiatric care;
11. On the preservation of information about the mental health of citizens;
12. Rights and responsibilities of patients when providing mental health care;
13. Types of examinations for mental illness.

Lecture 2: "Methodology of the diagnostic process in psychiatry-narcology"

1. History of nosological trends in psychiatry. Contribution of foreign and domestic scientists;
2. Features of the syndromological direction in psychiatry;
3. Rules for conducting an initial psychiatric interview;
4. Goals and objectives of the psychiatric interview;
5. Principles of psychiatric interview;
6. Features of the three stages of a psychiatric interview (beginning, middle and end of the interview);
7. Techniques for managing dialogue in a psychiatric interview (interview techniques, doctor's reactions);
8. The importance of observing the patient during the interview (his behavior, speech, non-verbal signals);
9. Features of communication with "difficult" patients (anxious, depressed and suicidal, etc.);
10. The concepts of "sign", "symptom" and "syndrome" in psychiatry;
11. The concepts of "obligatory", "additional" and "optional" symptoms in psychiatry;
12. Types of course and outcome of mental and behavioral disorders.

Lecture 3: "Psychology and psychopathology of the emotional-volitional sphere"

1. Emotions as a special mental function;
2. History of the doctrine of emotions;
3. The concept of basic emotions and feelings;
4. Will as a specific human mental function;
5. The concepts of "drive", "motive" and "need" in human life;

6. Hierarchy of needs according to A. Maslow (five levels);
7. Stages of an act of will;
8. Violations of the will at stages 1–2 of the volitional act (awareness of the need and formation of the motive);
9. Violation of will at the 3rd (struggle of motives) and 4th (developing a plan and making a decision) stages of the act of will;
10. Violation of will at the 5th stage (implementation of volitional effort);
11. Clinical forms of drive disorders (obsessive, compulsive and impulsive actions);
12. Catatonic excitement;
13. Catatonic stupor.

#### Lecture 4: “Propaedeutics and psychopathology of thinking”

1. The role of labor in the origin of man, his thinking and speech;
2. The importance of thinking, language, oral and written speech in the development of humanity;
3. Thinking as a mental function. Concept, judgment, inference;
4. Types of thinking: concrete-visual, figurative and abstract;
5. Speech as a form of expression of thinking, its qualities;
6. The concepts of “thinking”, “inner speech” and “external speech” according to A. Luria;
7. Features of autistic and prelogical thinking;
8. Disorders of thinking in form;
9. Disorders of thinking by content;
10. The concept of intelligence;
11. Mental retardation;
12. Dementia.

#### Lecture 5: “Mental and behavioral disorders due to the use of psychoactive substances”

1. The concepts of “psychoactive substance (PAS)”, “addiction” and “dependence”;
2. Modern versions of classifications of addictions (deviant forms of behavior);
3. The concept of “chemical” and “non-chemical” addictions;
4. The mechanism of action of surfactants on the psyche of animals and humans;
5. Psychological mechanisms of personality change when using psychoactive substances;
6. The concept of “drug addiction” and its classical forms;
7. The concept of “new drugs”, their types and special danger;
8. Justification for the inadmissibility of legalization in society of “soft drugs” (cannabinoids, hallucinogens, etc.);
9. Basic mechanisms of personality degradation in addictions;
10. Modern approaches in the treatment of drug addiction diseases;
11. Basic principles (and their brief rationale) for the treatment of drug addiction;
12. The concept of “treatment” and “rehabilitation” in drug addiction.

#### Lecture 6: “Mental and behavioral disorders due to alcohol use”

1. The role of alcohol in human life (historical aspect);
2. History of the doctrine of alcoholism;
3. Who discovered alcoholism?
4. Who first conceptualized the disease model of alcoholism?;
5. Disease model of alcoholism: Kuhn's paradigm;
6. Three main models of addiction
7. The main pathogenetic mechanisms of alcohol withdrawal syndrome in alcohol dependence (in relation to pathogenetic treatment);
8. Comprehensive diagnosis of alcohol dependence (using clinical, pathopsychological and paraclinical data);
9. The concept of “drunkenness” and “alcoholism” in the meaning for the supervision of patients;
10. Harm reduction strategy in the treatment of patients with “harmful consequences due to alcohol consumption” (code F10.1) and alcohol dependence (code F10.2);
11. Tactical goal of treating patients with alcohol dependence (achieving remission). Possible options for the quality of remission in alcohol dependence;
12. The strategic goal of treating patients with alcohol dependence (“return to society”).